



UNIVERSIDAD CÉSAR VALLEJO

FACULTAD DE CIENCIAS EMPRESARIALES

ESCUELA PROFESIONAL DE CONTABILIDAD

El sistema tributario en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito de SJL periodo
2022

TESIS PARA OBTENER EL TÍTULO PROFESIONAL DE:

Contador Público

AUTORAS:

Palomino Gamboa, Rosmery del Pilar (orcid.org/0000-0003-1623-7179)

Ynfantes Marchand, Leydy Mariela (orcid.org/0000-0002-7175-0672)

ASESOR:

Dr. Horna Rubio, Abraham Josue (orcid.org/0000-0002-7846-3377)

LÍNEA DE INVESTIGACIÓN:

Tributación

LÍNEA DE RESPONSABILIDAD SOCIAL UNIVERSITARIA:

Desarrollo Económico, Empleo y Emprendimiento

**LIMA - PERÚ
2022**

Dedicatoria

Este trabajo de investigación está dedicado a mis padres por su apoyo incondicional en este proceso, por alentarme para seguir creciendo y cumpliendo mis metas como profesional.

**Leydy Mariela, Ynfantes
Marchand**

Dedicatoria

A mi familia que me ha guiado a lo largo de mi vida y me ha apoyado en todos estos años para poder desarrollarme como profesional, siguiendo el camino correcto y tomando buenas decisiones.

**Rosmery del Pilar, Palomino
Gamboa**

Agradecimiento

En primera instancia agradezco a Dios por darme la sabiduría y fuerza suficiente para seguir adelante, a mis padres por brindarme su apoyo incondicional, y nuestro profesor por toda la paciencia que nos ha brindado al enseñarnos y guiado a lo largo de todo este proceso.

**Leydy Mariela, Ynfantes
Marchand**

Agradecimiento

Primero a Dios por darme bienestar para poder desarrollarme como persona, a mi familia por apoyarme en todo el camino, a nuestro profesor por toda la paciencia que nos ha brindado al enseñarnos y guiado a lo largo de todo este proceso, también a la Universidad César Vallejo para darnos una oportunidad de ser mejores profesionales.

**Rosmery del Pilar, Palomino
Gamboa**

Índice de contenidos

Dedicatoria.....	ii
Agradecimiento.....	iii
Índice de Contenidos.....	iv
Índice de tablas.....	v
Resumen.....	vi
Abstract.....	vii
I. INTRODUCCIÓN.....	1
II. MARCO TEÓRICO.....	4
III. METODOLOGÍA.....	14
3.1. Tipo y diseño de investigación.....	14
3.2. Variables y operacionalización.....	15
3.3. Población, muestra y muestreo.....	16
3.4. Técnicas e instrumentos de Recolección de datos.....	17
3.5. Procedimientos.....	18
3.6. Método de análisis de datos.....	19
3.7. Aspectos éticos.....	19
IV. RESULTADOS.....	20
V. DISCUSIÓN.....	24
VI. CONCLUSIONES.....	27
VII. RECOMENDACIONES.....	28
REFERENCIAS.....	29
ANEXOS.....	

Índice de tablas

Tabla 1 Validación de expertos.....	18
Tabla 2 Confiabilidad del instrumento.....	20
Tabla 3 Prueba del sistema tributario en el desarrollo de las Mypes.....	20
Tabla 4 Regresión lineal del sistema tributario en el desarrollo de las Mypes.....	21
Tabla 5 Prueba de las normas en el desarrollo de las Mypes.....	21
Tabla 6 Regresión lineal de las normas tributarias en el desarrollo de las Mypes.....	22
Tabla 7 Prueba de tributos en el desarrollo de las Mypes.....	22
Tabla 8 Regresión lineal de los tributos en el desarrollo de las Mypes.....	23

Resumen

El presente proyecto de investigación tuvo como objetivo principal establecer en qué medida influye el Sistema Tributario en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL, periodo 2022. La metodología utilizada de tipo aplicada, el diseño no experimental, transversal de nivel explicativo y de enfoque cuantitativo. El instrumento utilizado fue el cuestionario como técnica para la recolección de datos fue la encuesta. La población fue de 100 microempresarios del mercado Valle Sagrado de los cuales se seleccionaron solo 80 para la muestra. Se realizaron 21 preguntas, en el cual fueron validados a través de un juicio de expertos. Luego de la recolección de datos se insertó la información a una base de datos en el programa SPSS-26 dando como resultado de 0.806 del coeficiente de fiabilidad del Alfa Cronbach, mostrando que existe una confiabilidad muy marcada, representando un $0.000 < 0.05$ haciendo un rechazo a la hipótesis nula, demostrando que las variables si cuentan con una relación de 0.642, afirmando que el sistema tributario influye significativamente en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022.

Palabras clave: Sistema tributario, Mypes, Desarrollo de las Mypes.

Abstract

The main objective of this research project was to establish to what extent the Tax System influences the development of Mypes in the Valle Sagrado market at whereabouts 10 of Canto Grande in the SJL district, period 2022. The applied methodology used, the design was not experimental, transversal explanatory level and quantitative approach. The instrument used was the questionnaire and the technique for data collection was the survey. The population was 100 microentrepreneurs from the Valle Sagrado market, of which only 80 were selected for the sample. 21 questions were asked, in which they were validated through an expert judgment. After data collection, the information was inserted into a database in the SPSS-26 program, resulting in 0.806 of the Cronbach Alpha reliability coefficient, showing that there is a very marked reliability, representing $0.000 < 0.05$, making a rejection. to the null hypothesis, demonstrating that the variables do have a relationship of 0.642, affirming that the tax system significantly influences the development of the Mypes of the Sacred Valley market of whereabouts 10 of Canto Grande of the SJL district period 2022

Keywords: Tax system, Mypes, Development of Mype

I. INTRODUCCIÓN

En la actualidad las empresas se enfrentan a un mundo globalizado y de fuerte competitividad. El gran reto es crecer y desarrollarse sosteniblemente, por lo que deben ser gestionadas eficientemente. Es sabido que las empresas cumplen con un rol social y económico por la generación de empleo e impuestos para el beneficio de la sociedad. Las micro y pequeñas empresas - Mypes, son muy relevantes por parte de la fortaleza laboral en varios países, por lo tanto, compone en sí misma el centro de la actividad económica. Pero se están desarrollando de manera informal, y esto ocurre porque los microempresarios no cumplen con el Sistema Tributario.

En España donde abarcan el 97% de empresas (Viñuela,2019). Según el autor hay 2,940,000 micro y pequeñas empresas, considerando a todas las categorías. Cabe mencionar que siguen siendo la mayoría del tejido empresarial de dicho país, esto nos da una idea de lo importantes que son las Mypes también en España por lo que produce cifras beneficiosas para su país y también por su alto poder ya que es una fuente de generación de empleos, de la misma forma tanto para los españoles como para los migrantes.

Internacionalmente las micro y pequeñas empresas también han desarrollado un índice muy relevante. En Ecuador, según la información brindada por el estudio de gestión de las Mypes, representan un 95% de las unidades productivas. (Zamora,2019). Cabe mencionar que, siendo un país pequeño, con una economía capitalista, exportador de recursos primarios donde más del 50% del PBI se centra en un pequeño conjunto de las empresas más grandes, con un sector bancario que brinda interés por arriba del 20% de interés para los nuevos emprendedores. Es decir, es muy importante que las Mypes se desarrollen de manera formal, para que atribuyen eficientemente al crecimiento económico.

Así mismo, en Perú las Mypes son una fuente muy grande para generar empleos y por supuesto la mejora económica del país, tiene como porcentaje el 98.69% del grupo empresarial creciendo un 47% de PBI del Perú, así mismo, las cifras de (ENAHU), indica que la informalidad de las Mypes creció un 85%. Es por ello, que analizando las características que tienen estas Mypes, se obtuvo que solo un 39% de ellos tenían como mínimo un producto financiero formal y un 28% manejaba un distinto método de prudencia informal, mientras que más del 75% no ejecuta ningún registro. (Comex Perú,2022).

En los últimos años hasta la actualidad, el crecimiento y desarrollo de las Mypes han sido parte fundamental para el desarrollo económico. Sin embargo, se ha detectado el 95 % de

tasa de informalidad por parte de estas microempresas tanto a nivel nacional como internacional, este problema también es generado por que no existe un apoyo por parte del estado para este sector. El estado debería plantear soluciones y facilitar procedimientos para la formalización para de esta manera logren desarrollar sus respectivas actividades y así mejorar los resultados económicos del País. (Barco & Coro,2019). La formalización promueve que las Mypes puedan desarrollarse y competir de una manera más eficiente y en un mercado más amplio y globalizado, si también, ejecuten sus actividades de manera formalizada, sin multas ni sanciones.

Analizando en un entorno más interno vemos que el mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande, está presentando una alta tasa de porcentaje de informalidad por parte de los microempresarios. Las Mypes no cumplen con el pago de impuestos y este problema de informalidad afecta de manera ineficiente. Esto se genera debido a que muchos microempresarios no tienen una cultura tributaria correcta, por lo que conlleva a cometer estos actos ilícitos. Por lo tanto, los microempresarios deben orientarse y tomar conciencia para que no sigan cometiendo estas infracciones tributarias y de esta manera abstenerse de multas y sanciones.

Es por ello, por lo que es necesario analizar el siguiente Problema General: ¿Cómo Influye el Sistema Tributario en el Desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito de SJL periodo 2022.Como consecuencia surgen los siguientes problemas específicos: a) ¿Cómo influye las normas tributarias en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022?. b) ¿Cómo influye el tributo en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022?.

La presente investigación se realizó con el fin de dar a conocer sobre la relevancia que estas microempresas tengan un sistema tributario correcto y puedan seguir desarrollándose formalmente queremos interactuar la importancia de las micro y pequeñas empresas que tanto influye en la economía del país, aportando con la generación de empleos, así como también en el crecimiento económico. Así mismo, es necesario que los microempresarios en la actualidad tomen conciencia y tengan una cultura tributaria sobre el pago de impuestos, para que de esta manera no afecte al crecimiento económico tanto nivel nacional como internacional. Así mismo, la investigación se justifica desde el enfoque práctico, porque los resultados obtenidos permitirán solucionar y ejecutar los problemas de Sistema tributario que presentan las microempresas en la actualidad.

Así mismo, se han presentado los siguientes objetivos: Establecer en qué medida influye el Sistema Tributario en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022. Y los siguientes objetivos específicos: a) Determinar la influencia de las normas tributarias en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022. b) Determinar la influencia del tributo en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022.

Seguidamente, se manifiestan las hipótesis de la presente investigación: El Sistema Tributario influye significativamente en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022. Y las siguientes hipótesis específicas: a) Las normas tributarias influyen significativamente en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022. b) El tributo influye significativamente en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022.

II. MARCO TEÓRICO

La presente investigación se sostiene de estudios que fueron realizados y posteriormente publicados por diferentes investigadores a nivel internacional como nacional. De esa forma nos ayudará en gran parte para la realización del presente trabajo ya que nos enfocamos en los conocimientos basados en nuestro estudio.

ANTECEDENTES INTERNACIONALES

Vega (2015), "Reconocimiento de la gestión tributaria de las empresas en Xalapa, Veracruz como un elemento para medir la competitividad". Para optar el grado de Contador Público. El objetivo general es verificar si llevan una correcta tributación en las empresas de la ciudad de Xalapa. El proyecto es de tipo descriptivo usando una perspectiva cuantitativo – transversal. La población del estudio fue de 842 micro y pequeñas empresas. Se ejecutó un tratamiento apoyado las ejecuciones de se realizó con la información elaborada mediante la aplicación del cuestionario favorable realizando 41 preguntas. Se llegó a la conclusión, de que en Veracruz las Mypes ponen suma atención y relevancia al sistema tributario y al cumplimiento de sus obligaciones, por lo que se evita algún tipo de sanción que los vaya a perjudicar como negocio y que termine afectando su estabilidad económica.

Zamora (2020), "Impacto del sistema tributario ecuatoriano en las microempresas". Tesis para obtener el título de Contador Público. El objetivo general de la investigación fue estudiar el impacto del sistema tributario ecuatoriano en las microempresas en el distrito de Tungurahua. En Ecuador el empleo es una fuente muy importante ya que muestra su aporte a la economía. La metodología de la investigación es cualitativa, con una muestra de 350.000 empresas. Así mismo, el nivel de la investigación es explorativo. Se llegó a la conclusión, el análisis del sistema tributario ecuatoriano, para las microempresas ya que se ha detectado la existencia de diversas leyes y reglamentos que facilitan el pago de impuestos, bonos, exenciones, exenciones, cuotas, condonación de deudas e incentivos fiscales en los que pueden participar directamente las microempresas.

Bajaña & Sares (2017), "Sistema tributario ecuatoriano periodo 2010 - 2015 y su incidencia en el poder adquisitivo de los contribuyentes". Para la obtención del título de magíster en economía. El objetivo es demostrar que los tributos conmueven el poder adquisitivo de los ciudadanos generando productividad en la economía. La metodología utilizada es la empírica, por un modelo de forma lineal cualitativa, por el cual va a hacer ver la relación que existe entre las 2 variables, así mismo la ejecución realizada de recolección de datos es la encuesta, es una herramienta que va permitir obtener la información necesaria para el objeto de estudio.

La población son los hogares de la ciudad de Machala. Se concluye, que el gobierno busca hacer crecer los ingresos fiscales, es por ello que se impone una fuerte presión tributaria, a raíz de esto todos los beneficiarios serían los ciudadanos ya que va a cooperar con el desarrollo del país, bajar los niveles altos de pobreza y desigualdad.

Pasmay (2021), "Análisis del lavado de activos y su incidencia en el sistema tributario ecuatoriano". Tesis para obtener el postgrado de maestría en contabilidad. Tiene como objetivo buscar la determinación del perjuicio tributario que ejecuta para el estado ecuatoriano, a través de la creación de empresas informales. Para el desarrollo de esta investigación se aplicó el enfoque inductivo – deductivo, por lo que se basó en analizar hechos generales hasta los particulares, se utilizó el método analítico ya que descompuso cada una de las variables para estudiarlas por separado. A lo que se refiere con la población se tomó las empresas del servicio de rentas que son alrededor de 800 unidades, el muestreo realizado es no probabilístico aplicando el método discrecional. Se concluye, que Ecuador ha tratado en los más posible de controlar estos hechos para que el lavado de activos disminuya en grandes cantidades, por lo que ha creado una cultura de prevención, sin embargo, muy poco se ha podido avanzar.

Otálora & Vázquez (2018), "Sistema de tributación para las microempresas en Colombia frente al régimen de incorporación fiscal en México". Título para obtención de grado de Título de Contador Público. El objetivo de la tesis fue establecer las ejecuciones del sistema de tributarios de microempresas de Colombia y el régimen de la ciudad de México. La metodología de este estudio fue comparativa en el que se utilizaron estudios cualitativos, más de 5.041.175 microempresas fueron incluidas en la encuesta. Se ejecutó el uso de encuestas como metodología y herramienta de investigación para recolectar datos y analizarlos e interpretarlos. En conclusión, este estudio concluye que el RIF mexicano tiene un sistema contable y tributario mucho más eficiente y controlado que las microempresas colombianas.

Mosquera (2016), "Sistema tributario de los comercializadores de calzado obligados a llevar contabilidad y sus efectos en el cumplimiento de las obligaciones del cantón guano, provincia de Chimborazo periodo 2015". Título para obtener el grado de contador Público. Tiene como objetivo principal determinar un sistema tributario para las Mypes de comercialización de calzado destinadas a llevar contabilidad del distrito de Chimborazo con el resultado de obtener un mejor sistema tributario. La población se define por 280 contribuyentes que fueron encuestados en el distrito. Así mismo, en la recolección de datos se emplearon encuestas y entrevistas. La conclusión, de la investigación fue en base a la investigación realizada se pone de manifiesto que un sistema tributario para los ciudadanos obligados a llevar contabilidad que ejecutará a la formalización tributaria.

ANTECEDENTES NACIONALES

Lucas (2018), "El sistema tributario y su impacto en el desarrollo de Mypes del distrito de Villa El Salvador, 2017". Esta investigación fue desarrollada para la obtención del grado de contador público. Tiene como objetivo principal determinar el impacto del sistema tributario en el desarrollo de las Mypes de la región de Villa El Salvador. Las metodologías utilizadas son no experimentales, transversales. Este estudio incluyó la muestra estuvo conformada por 33.106 microempresas, por lo tanto, los métodos utilizados en este estudio incluyen observaciones de bases de datos, encuestas y análisis de documentos. La conclusión, es que a través de los resultados obtenidos se identifica que el sistema tributario influye significativamente en las Mypes del distrito de Villa El Salvador, 2017.

Rafael (2016), "El Sistema Tributario y su influencia en el Desarrollo De La Micro Y Pequeña Empresa en la ciudad de Lima - 2016". El objetivo es ver cómo afectaría el sistema tributario al desarrollo de las Mypes de Lima durante el 2016. La metodología utilizada fue diseño experimental, cuantitativa. Tiene una población objetivo de 721.704 Mypes en Lima. En este estudio la muestra utilizada es estadística porque se aplicó mediante fórmulas matemáticas. Los métodos realizados en esta encuesta fueron exploratorio, encuesta de base de datos y encuesta de cuatro preguntas, y se realizó un análisis documental. En conclusión, se determinó que se ha encontrado que el proceso del sistema tributario impacta negativamente en el crecimiento de las Mypes, ya que en principio no brinda ciertos beneficios como la facilidad de pago o los impuestos. Es aquí donde surge que es uno de los factores que desalienta a las Mypes en sus obligaciones tributarias.

Murillo (2012), "Influencia del sistema tributario en el desarrollo de las micro y pequeñas empresas – Mypes de la provincia de Huancayo". Para optar el título profesional de contador público. El objetivo es conocer y demostrar cómo incide el sistema tributario en las Mypes del departamento de Huancayo. Las metodologías utilizadas en el trabajo son interrelacionadas, interactivas y utilizan métodos de observación, deducción inductiva y análisis. La población está compuesta por 100 Mypes en la Provincia de Huancayo. Los métodos utilizados incluyen la recopilación de datos, la agregación y selección de datos, el procedimiento es la indagación y la interpretación de información. En conclusión, de su investigación, se manifestó que en Huancayo no se ha establecido un sistema tributario integral para las Mypes es por ello que es necesario que los microempresarios tomen conciencia tributaria.

Benito & Huarocc (2018), "El sistema tributario y el desarrollo sostenible de las micro y pequeñas empresas de la localidad de Huancavelica-2015". Para la obtención del título de contador público. Manifestó su objetivo determinar la influencia del sistema tributario en el

desarrollo sostenible de las Mypes en el distrito de Huancavelica, periodo 2015. En la investigación su población está conformada por los microempresarios de las 1642 Micro y Pequeñas empresas. El instrumento utilizado para este estudio de investigación es la entrevista, fue muy apto para poder recopilar los datos que se necesitaron, se les realizó a los encargados de la administración de las Mypes de la provincia de Huancavelica, se realizó un formulario con preguntas y también una guía para las entrevistas. Se concluye, llevar un buen sistema tributario que influya positivamente en el crecimiento de las Mypes de la provincia de Huancavelica, año 2015.

Becerra & Barón (2020), "El sistema tributario en el Perú y su impacto en la economía nacional." Para conseguir el título de Contador Público. El objetivo principal es identificar los elementos que permitan tomar conciencia a los microempresarios, que se formalicen y creen una cultura tributaria. El tipo de investigación empleado para esta investigación es descriptivo - explicativo, tuvo por finalidad determinar las características y contextos sobre el sistema tributario. La población está conformada por los contribuyentes que son parte de la SUNAT, empresarios que laboran en la informalidad y los abogados de derecho tributario. Las técnicas e instrumentos utilizados son la encuesta y análisis documental. Se concluye, que la investigación estableció que el estado tiene que implementar mejores mecanismos y brindar herramientas a los empresarios para que tengan conocimientos sobre el sistema tributario.

Espinoza & Guzmán (2014), "El sistema tributario en el desarrollo de las micro y pequeñas empresas de la localidad de Huancavelica, periodo 2012". Para obtener el grado de contador público. El objetivo principal es analizar cómo influye el sistema tributario en el crecimiento de las Mypes de la provincia de Huancavelica, periodo 2012. Para el estudio de investigación el método empleado es el descriptivo correlacional, su población para investigar consta de 190 microempresarios. La técnica de la investigación fue la encuesta. Se concluye, que las variables se relacionan de manera significativa y positivamente, esto quiere decir, que el sistema tributario tiene una gran relación con el crecimiento de las Mypes de Huancavelica.

Bases Teóricas

Sistema tributario

Los autores Panta, M. & Pérez, N. (2016), indican que el sistema tributario se ejecuta como sistema de recaudación de un país. (p4). Así mismo, tiene por objetivo la administración recaudar los tributos e impuestos de un país tanto para el nivel nacional como internacional, también se ejecuta por el reglamento de la inspección fiscal, por consiguiente, el cobro de estas. Así mismo, SUNAT (2018), menciona que el sistema tributario se forma por un grupo racional, ordenado y coherente de normas, principios y sociedades encargadas de mantener

y hacer que se cumpla el pago de tributos en el país. Así mismo, se hace presente mediante el cobro de impuestos, contribuciones y tasas componiendo los ingresos tributarios. (p.1).

Normas Tributarias

Las normas tributarias regulan las actividades de los contribuyentes a través de leyes, estatutos y otras modalidades financieras, todo está enmarcado en un derecho constitucional tributario con principios y normas constitucionales encargados de la tributación. El derecho constitucional es quien se encarga de la regularización del fenómeno financiero, ejercido a causa de las detracciones favoreciendo al estado a cargo, y esta misma controlando de que se cumpla según la norma indica. (Vera, 2014). En mi opinión, la ley tributaria es un parámetro que rige el control tributario, del mismo modo, surgen de la constitución, la ley, el decreto ministerial y el gobierno local.

Régimen Mype Tributario

Según SUNAT (2018), indica que el régimen Mype tributario está consignado a personas que perciban rentas y los ingresos netos no sobrepasen las 1700 UIT anuales. (p.2). Este es un sistema especialmente diseñado para pequeñas entidades. Por lo tanto, se manifiesta, que este régimen ayuda a la formalización de Mypes en el país. Así mismo, establece un procedimiento para el pago de impuestos y el monto a pagar a su vez, puede elegir uno de los modos detectando y desarrollando el tipo de negocio que se va a determinar.

Beneficios tributarios

Los beneficios tributarios son las devoluciones de IGV e IPM ya que serán desarrolladas en instituciones públicas y privadas tanto en nivel nacional e internacional que ejecuten programas y proyectos de financiamientos. Está vinculada a la ejecución de la elaboración de los beneficios que puede determinar y financiar las actividades económicas. (Pérez, 2021). Podemos decir, los beneficios tributarios, se determinan como una ejecución de reglas y medidas que reducen la carga tributaria de los contribuyentes. Así mismo, se desarrolla de forma eficiente, pero los contribuyentes deben de cumplir con sus obligaciones ante SUNAT.

Tributos

Los tributos, es el pago que tiene que cumplir los contribuyentes hacia el estado, que así mismo el estado ejecuta en el ejercicio, es por ello, se define como un incremento público que se determina en beneficios pecuniarias requeridas por una administración pública con una fecha de cumplimiento del pago de las obligaciones tributarias. (Garzón,2018). Podemos manifestar, que los tributos son contribuciones establecidas por ley que deben de cumplir las

entidades y contribuyentes para que el estado pueda contribuir y desarrollar infraestructura de servicios públicos para los ciudadanos, el pago de tributo es un recurso principal para el País.

Impuestos

Según, Panta, M. & Pérez, N. (2016), revelan que es importante el pago de impuestos para de esta forma el país sea efectivo. Así mismo, la SUNAT debe de tener los medios necesarios, para trabajar las acciones correspondientes, que contribuyan con la educación tributaria. (p.45). La recaudación de impuestos es una atribución muy importante para que el estado pueda brindar un beneficio requerido a la ciudadanía, es por ello que se requiere un buen trabajo en cuanto a la recaudación de impuestos.

Contribución

Es el tributo mediante el cual el contribuyente paga y recibe una prestación de servicio directa del gobierno de modo usual o parcial. Parte del objetivo de esta obligación es beneficiar a todos los ciudadanos con el bienestar público. La SUNAT por mucho tiempo hasta el día de hoy se encarga de recaudar los impuestos nacionales y junto con otras áreas del estado establecieron convenios para una adecuada administración de las contribuciones constituidos por los ingresos de los aportantes. (Obregón,2021).

Tasas

Las tasas son tributos individuales para los contribuyentes, así mismo, estos tributos son de gran ayuda para la infraestructura de servicios públicos por parte del gobierno. Eso quiere decir, que son los tributos que se pagan como resultado de una ejecución efectiva de algún servicio público, del estado al contribuyente ciudadano, un ejemplo puede ser el de las tasas que pagan los restaurantes por querer tener una terraza afuera de su local o también por la prestación de algún servicio administrativo, ejemplo: las tasas que pagan personas por la renovación de pagos de los derechos arancelarios de los registros públicos. (García, 2015).

Desarrollo de la Mypes

Las Mypes cumplen un papel muy relevante en el país y es justo definir su actividad empresarial y apoyar la economía nacional. Las Mypes tienen un gran porcentaje en el sector empresarial, brindando oportunidades de desarrollo a muchos contribuyentes para de esta manera contribuyan al desarrollo económico. (Lucas,2018). Se manifiesta, que en Ecuador es un país de emprendedores y para demostrar que compartimos datos interesantes sobre la importancia de las Mypes. Así mismo, existen muchos factores por el cual no van por el

camino de la formalidad, pero eso lamentablemente no les hace desarrollarse como deben de ser.

Producción de bienes y servicios

Gómez (2018), señala que los bienes y servicios sean rentables o no que se consumen se someten frente al trabajo en las distintas formas y de la naturaleza. (p.23). Así mismo, la eficacia del uso que se le da depende de la capacidad de las personas y las situaciones que se puedan atravesar habilidad personal, infraestructuras de bienes, es por ello que se manifiesta, que los bienes y servicios son el producto de las actividades económicas que se dan dentro de un sistema económico.

Capital de trabajo

Garzón (2018), indican que es un forma parte de la inversión de las empresas. (p.4). Es decir, el capital de trabajo es parte relevante para las Mypes, puede ser por el alto monto de dinero que operan, por la inversión que realizan teniendo cuentas por cobrar, también puede ser por productos con los que la empresa cuenta y saben que les va a rendir dinero, y por el total de recursos financieros que obtienen de financiamiento, depende mucho de las decisiones que la empresa tome y del giro en el que se manejan. Es un indicador muy relevante en las microempresas ya que está desarrollada para tener bajo control los ingresos y egresos de dinero que se pueda obtener en una entidad.

Proveedores

López (2018), indica que los proveedores son de gran relevancia para las empresas dependiendo del giro en el que se manejan, porque le suministran las materias primas y también los servicios de movilidad. (p.34). Se puede manifestar que los proveedores son personas o empresas que surte todo lo que otra empresa pueda necesitar, no tan solo puede proveer a empresas, sino también a asociaciones, comunidades, ONG, grupos, etc. Así mismo, es una persona que ofrece sus productos y servicios a cambio de un pago de crédito que se pueda ejecutar en la empresa determinada. Así mismo los proveedores en la entidad cumplen un rol muy importante ya que desarrolla efectivamente un determinado servicio o bien.

Proceso productivo

Urbina (2017), nos menciona que el proceso productivo es un conjunto de procedimientos establecidos que realiza una entidad, para efectuar bienes y servicios. (p.5). Podemos manifestar, que el proceso productivo en las entidades es muy relevante ya que consiste en

una progresión de operaciones y procesos relevantes que se ejecutan de forma programada para lograr un resultado eficiente en el ámbito empresarial, para de esta manera ayude a establecer un producto o servicio.

Mercado

Gonzales (2015), menciona que el mercado es el grupo de clientes existentes y permitidos de un bien. Estos clientes tienen un objetivo muy especular que pueden sentirse satisfechos por el intercambio que realizan para conseguir un objetivo. (p.7). Así mismo, las personas u organizaciones que tienen la necesidad de saciar, efectivo para ser gastado y voluntad para hacerlo. Es decir, un mercado es también un conjunto de distribuidores de un bien o servicio, podemos manifestar, que en un sistema empresarial y económico se tienen que tomar buenas decisiones para las proyecciones y ejecuciones empresariales. A su vez, revelamos que en el mercado de la economía se interactúa la oferta y demanda es decir es la suma y el precio de efectivo de los servicios y bienes en la empresa.

Participación en el mercado de bienes y servicios

Kotler (2017), indica que son las ventas de un producto que se puede ejecutar en una empresa. (p.3). Es decir, es el total de ventas que se logra alcanzar por una empresa manifestando el nivel en el que se encuentra frente a sus demás competidores. Es decir, mide la viabilidad y porcentaje del negocio así mismo, contribuye en el valor de mercado y en el volumen de ventas en una ejecución de procesos y transacciones de servicios y bienes, sobre todo es necesario llevar un control efectivo de ventas, para poder tener más detallado las ejecuciones que se están realizando en las Mypes, es por ello por lo que es muy relevante que los microempresarios puedan tomar mejores decisiones a futuro.

Rentabilidad

Gonzales (2015), nos manifiesta que la rentabilidad es una regla relacionada con el rendimiento de las ventas con la empresa. (p.8). Es por ello, permite estimar las ganancias de las empresas referente a las ventas que se realicen. Así mismo, es importante para las empresas ya que radica para que puedan conseguir sus utilidades, también podemos manifestar que la rentabilidad la encontramos en los materiales financieros con el objetivo de obtener el resultado que se desea. Así mismo, es un beneficio obtenido por una inversión ejecutado por las empresas, es por ello que la rentabilidad se calcula con el porcentaje para de esta manera determinar la utilidad.

Marco Conceptual

Sistema Tributario

Según el autor Rodríguez (2019), revela que el sistema tributario es un grupo de principios y normas, en el cual los contribuyentes son obligados a cumplir con el pago de los tributos.

Desarrollo de las Mypes

Según el autor Campos (2015), indica que las Mypes se determina como una unidad económica, formada por un grupo de microempresarios, por lo tanto, el desarrollo de las Mypes es parte fundamental en el ámbito empresarial, lo cual atribuye al crecimiento económico en el país.

El desarrollo Económico

Según el autor Labrunée (2018), puede manifestar, como la eficacia que tienen los países, para lograr obtener ganancia. Así mismo, para que garantice bienestar y satisfaga las necesidades de las personas.

La Informalidad

Según el autor Sánchez & Chafloque (2019), indican que son situaciones en las que las personas no cumplen ni pagan impuestos al estado, trabajan de manera ilegal incumpliendo las normas que designa el estado.

Economía

Según Jiménez (2015), revela que la economía es muy importante en la actualidad ya que es el cimiento de la sociedad, así mismo gracias a la economía podemos administrar nuestros ingresos y gastos.

Multas

Según Delgado (2020), indica que es dinero o efectivo que se debe de cancelar y pagar, ya que esto es ocasionado por un acto de infracción ilícita que no se cumplió.

Infracciones

Según Rivas (2021), es toda acción o acto ilícito, que incumplan las normas y leyes tributarias.

Leyes Tributarias

Obregón (2021), indica que son aquellas que los desarrolladas y ejecutadas por la constitución, para de esta manera el contribuyente pueda cumplir con las reglas tributarias. Y no pueda contraer multas ni sanciones tributarias.

Obligación Tributaria

García (2022), manifiesta que la obligación Tributaria se denomina que es el derecho público entre el deudor tributario y acreedor.

Cultura Tributaria

Ruiz (2017), revela que es el nivel de conocimiento que tienen los contribuyentes con respecto a la tributación.

Educación tributaria

Ramón (2019), es el conjunto de valores y principios, respecto a las leyes y normas de tributación, lo que conduce al cumplimiento de pago de impuestos.

Planificación Tributaria

García (2016), es el proceso de ejecución de acciones, que hace que el contribuyente toma alternativas de minimizar el pago de tributos, con la finalidad de obtener ahorro tributario.

III. METODOLOGÍA

3.1. Tipo y diseño de investigación

3.1.1. Tipo de investigación

Se analizó las causas y los factores del sistema tributario en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado ubicado en el paradero 10 de Canto Grande del distrito de San Juan de Lurigancho, así también ver los problemas, analizarlos y sirva como base para una mejora. Por ende, podemos decir que el tipo de este proyecto de investigación es aplicada.

La investigación aplicada generalmente identifica la situación problemática, de esta forma, busca soluciones que podrán ser las más apropiadas para un contexto determinado. Así mismo, este tipo de investigación soluciona enfoques específicos, para el desarrollo de consolidación para la aplicación de en un proyecto de investigación. (CONCYTEC, 2018).

3.1.2. Diseño de investigación

El diseño que se trabajó para esta investigación es no experimental, transversal y de nivel explicativo, lo que nos enfocaremos en evaluar el contexto actual del sistema tributario que influyen en las Mypes del mercado Valle Sagrado, observando y analizando sobre la realidad de estas Mypes que presentan en la actualidad. Cabe mencionar que la observación y análisis que se realizará será en su ambiente natural, sin realizar ninguna modificación o cambio que vayan a exponer los sujetos de estudio.

Según Huaire (2019), manifiesta que la investigación transversal el investigador realiza estudios con la misma variable de investigación y es ejecutada una sola vez en el desarrollo del proyecto. (p.4). Así mismo, es un método que es ejecutado por el investigador que se lleva a cabo un estudio, para de esta manera ser elaborado de una manera razonable, manejando diferentes variables a lo largo de un período de tiempo y recopila datos basados en dichos estudios de investigación. Así mismo, podemos manifestar, que se determinan en las diferentes especialidades y el desarrollo del diseño de investigación transversal en un momento determinado, en una sola medición retrospectiva.

Según el autor Marroquín (2012), indica que el tipo de investigación explicativo, se encarga de investigar el porqué de lo sucedido a través de la causa efecto, por medio de la hipótesis. (p.6). Esto quiere decir, que puede determinar las causas, así como también los efectos. Así mismo, 23 en la investigación se busca la causa por las cuales sucede algún hecho y explicar las causas y los efectos que se pueden producir, se encarga de buscar los sucesos mediante el establecimiento de relaciones causa efecto para el desarrollo de la investigación.

3.2. Variables y operacionalización

Oyola (2021), nos manifiesta que las variables de estudio son una característica principal de una investigación que se puede modificar y las modificaciones deben tener las condiciones que se necesitan para que puedan pasar y sean medibles. (p.12). Así mismo, las variables es un conjunto de personas y objetos, los cuales se puede conseguir diferentes valores respecto a las variables.

Es por ello por lo que para la presente investigación se está considerando dos variables de estudio, la primera es el Sistema tributario que será nuestra variable independiente y la segunda es el desarrollo de las Mypes, que será nuestra variable dependiente. Se clasificará de la siguiente manera:

Variable 1: Sistema tributario

Según los expertos García J., Parra D., & Rueda, F. (2020). Manifiestan que las variables independientes son las que se escogen con total libertad para que los investigadores lo puedan manipular para comprobar su efecto en relación con las variables dependientes. Si se necesita confirmar la eficiencia de un procedimiento en un acto de aprendizaje, ese es el de la variable independiente, en algunos casos llamado también variable experimental, y el aprendizaje, es el modo con el que se mide sería la variable dependiente.

En lo que se refiere a nuestra variable independiente, se entiende que el sistema tributario son las normas, principios o instituciones que se encargan de la correcta administración y de la regularización para que se cumplan la aplicación de tributos en el país por parte del gobierno. (SUNAT, 2018). Podemos indicar, que se realiza un análisis describiendo al sistema tributario como un conjunto de leyes y procedimientos hechos para la recaudación de tributos del país, y de esta manera tenga los medios para cumplir con su gobierno.

Variable 2: El desarrollo de las Mypes

Mares (2014), nos indica que las Mypes son organizaciones empresariales que son constituida por los contribuyentes, que tienen por objetivo desenvolverse en el ámbito de extracción, producción, comercialización, entre otros. (p.6). Hoy en día las Mypes son una base fundamental para el crecimiento económico del país, por lo que representan un gran porcentaje de las empresas a nivel internacional y nacional, su crecimiento ha sido elevadamente beneficioso desde hace más de dos décadas.

3.3. Población, muestra y muestreo

3.3.1. Población

Es el total de un trabajo de investigación, se comprende por la total de unidades de análisis que conjuntan el mencionado trabajo de investigación y que debe ser dicho numéricamente para la determinada investigación incorporando un conjunto de fenómenos que tengan participación en una determinada característica, a la cual se le conoce como población por ser constituido el total del fenómeno de la investigación. (Tamayo,2012).

Es por ello, que la población de este presente estudio de investigación está integrada por los 100 propietarios de las Mypes del mercado Valle Sagrado ubicado en el paradero 10 de Canto Grande en el distrito de San Juan de Lurigancho.

Criterio de inclusión: Se considera como población a los microempresarios mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito de SJL periodo 2022.

Según los autores García & Manzano (2016), manifiestan que los criterios de inclusión se manifiestan a las cualidades de la población que lo califican para participar en la encuesta. (p.2). Los criterios de inclusión, como parte de investigación, especifica las cualidades de la población que se ejecuta para participar en el estudio. Los criterios de inclusión establecen límites para las revisiones sistemáticas, son relevantes para desarrollar la calidad de estudios de investigación, además ayuda a fortalecer y ejecutar la eficiente calidad de metodología.

Criterio de exclusión: Todos los microempresarios que no pertenecen al mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito de SJL periodo 2022.

Según los autores Acosta & Rojas (2017), revelan que los criterios de exclusión son consistentes con los criterios de inclusión, por el contrario, son percibidos como un elemento de protección para los participantes del estudio. (p.4). Los criterios de exclusión son criterios utilizados para determinar si se debe permitir que una persona participe en un proyecto de investigación.

3.3.1. Muestra

Según Ventura (2017), manifiesta que la muestra es un grupo que efectúa el análisis de caracteres en el total de la población, iniciando de la observación de una parte de la población que se está considerando. (p.5). Así mismo, es un subconjunto del total de la población, por lo que se debe considerar más a fondo según las características que se necesitan para el

estudio a investigar. Podemos decir, que es un método utilizado en las ciencias como un medio para recoger información sin medir a toda la población.

Es por ello que con la siguiente fórmula se sacó el tamaño de la muestra:

$$\text{Tamaño de la muestra} = \frac{\frac{z^2 \times p(1-p)}{e^2}}{1 + \left(\frac{z^2 \times p(1-p)}{e^2 N} \right)}$$

La muestra está conformada por 80 microempresarios del mercado Valle Sagrado del distrito de San Juan de Lurigancho.

3.3.3. Muestreo

El muestreo realizado para este estudio de investigación es probabilístico simple, por lo que utilizamos una fórmula especial para poder sacar el resultado total de cuantos microempresarios del mercado Valle Sagrado del distrito de San Juan de Lurigancho, periodo 2022, así obtuvimos el resultado del total de la muestra del presente proyecto de investigación. Así mismo, el autor Arias (2015), revela que el muestreo probabilístico es donde se conoce la posibilidad del elemento que se emplea en la muestra por lo que se conoce el total de la población. (p.6).

3.4 Técnicas e instrumentos de Recolección de datos

3.4.1 Técnicas de recolección de datos

Para la investigación científica se realizó como técnica la encuesta a los empresarios de las microempresas del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito de SJL periodo 2022.

Según el autor Arias (2016), manifiesta que los métodos de recopilación de datos son diferentes formas de obtener información sobre un proyecto de investigación. (p.53). Es un instrumento manejado por los investigadores para coleccionar y registrar información para la investigación científica. Por lo tanto, esté método de investigación, es un recurso requerible para proyectar los datos y la información a disposición de los investigadores.

Tabla 1 Validación de expertos

Según Ventura (2017), revela que la validez es la capacidad de un instrumento para ser medido de forma significativa y adecuada para la medición del trabajo de investigación. (p.1). La validación del contenido del instrumento de recolección de datos que es el cuestionario, por lo tanto, se ha realizado la validación por medio de 3 profesionales expertos en la especialidad de tributación, que con sus conocimientos y experiencias respaldaron la información y nos permitió lograr el cumplimiento de los objetivos.

Expertos	Especialidad	Percepción
La Torre Palomino , Victor Samuel	Tributación	Aplicable
Vásquez Vásquez , Maribel	Tributación	Aplicable
Vizcarra Quiñones, Alberto Miguel	Tributación	Aplicable

3.4.2 Instrumentos de Recolección de Datos

El instrumento que se utilizó para nuestro estudio de investigación es el cuestionario, que está conformado por 21 preguntas, para obtener los resultados reales que necesitamos y así permitarnos elaborar nuestro proyecto de investigación.

Según el autor Hernández (2017), revela que esta herramienta está diseñada y se utiliza para recopilar los datos necesarios de la encuesta. (p.3). Por consiguiente, este es el método que utilizan los investigadores para obtener y recopilar la información que necesitan.

3.5. Procedimientos

Los procedimientos en la investigación son un conjunto de pasos que se realiza en el proyecto para la ejecución y planificación de la investigación por ello que se necesita conocer y sintetizar el tema del proyecto. Se manifiesta, que el procedimiento son técnicas concretas y eficientes que utiliza el investigador para lograr información para el desarrollo y ejecución de la investigación. (Quiroz,2015). Podemos decir, estos procedimientos se desarrollan por etapas, para la planificación del proyecto de investigación, que se basan en proceso por lo cual el investigador tiene que ejecutar para la investigación eficiente.

Para este procedimiento de investigación se ejecutó lo siguiente:

1. Elección del instrumento y técnicas de recolección de datos, en el presente trabajo se decidió como instrumento al cuestionario.
2. En este caso se procedió a seleccionar a la aplicación de la encuesta a los contribuyentes del Mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito de SJL periodo 2022.
3. Una vez recolectado los datos, se procedió a insertar la información a una base de datos en el programa SPSS - 26 y se analizó los datos obtenidos.
4. Con todos los datos que se llegaron a tener se procedió al análisis estadístico para la obtención e interpretación de los resultados.

3.6. Método de análisis de datos

Se utilizó el programa estadístico SPSS -26, para la obtención de tablas como resultado de la aplicación del instrumento de recolección de datos a la muestra en estudio de investigación.

Según el autor Peersman (2014), indica que es un proceso en el cual un investigador presenta la información realizada para lograr el propósito de la investigación. (p.3). Esto quiere decir, es un conjunto de técnicas para ejecutar, y desarrollar la interpretación de base de datos en el proyecto, exclusivamente elaborada en la aplicación de la investigación.

3.7. Aspectos éticos

Mediante Resolución de Consejo Universitario N° 340-2021/UCV de fecha 10 de mayo de 2021, se aprueba la modificación del Código de Ética en Investigación de la Universidad César Vallejo, el cual entre otros aspectos contempla que los Comités de ética en Investigación deben emitir informes cuando se trate de investigaciones con seres humanos o que utilicen muestras biológicas de origen humano, o con animales a fin de que los investigadores puedan continuar con el desarrollo de la investigación

La investigación científica de nuestro proyecto de investigación está basada en aspectos éticos para el desarrollo de nuestro trabajo. Es decir, se tuvo la correspondiente confiabilidad, por lo tanto, se obtuvo el respeto al derecho intelectual de los autores investigados. Según Álvarez (2017), el aspecto ético de un investigador es ver los aspectos positivos del progreso científico, es decir, visualizar los beneficios de descubrir y promover un proyecto. (p.2). Podemos manifestar, que la ética exige el progreso del conocimiento, la visión y mejora de la condición humana y el perfeccionamiento de la sociedad.

IV. RESULTADOS

Resultados

Tabla 2 *Confiabilidad del instrumento*

Variables	Alfa de Cronbach	N° de elementos
Sistema tributario	0.806	10
Desarrollo de las Mypes	0.985	11

Nota. Resultados obtenidos del programa SPSS-26

De acuerdo a la tabla 2, muestra la confiabilidad de los instrumentos, se efectuó una encuesta piloto a 20 participantes a cuyas respuestas se aplicó el estadístico de Alfa de Cronbach, obteniéndose como resultado para la variable sistema tributario un valor de 0.806 con 10 ítems y para la variable desarrollo de las Mypes el valor fue de 0.985 con 11 ítems. Lo que demuestra que existe una confiabilidad muy marcada y el instrumento puede aplicarse sin problemas.

Prueba de hipótesis

Hipótesis general

H₀. El Sistema Tributario no influye significativamente en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022.

H₁. El Sistema Tributario influye significativamente en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022.

Tabla 3 *Prueba del sistema tributario en el desarrollo de las Mypes*

Modelo	R	R cuadrado	R cuadrado ajustado	Error estándar de la estimación
1	,484 ^a	,234	,224	5,35536

a. Predictores: (Constante), Sistema Tributario

De acuerdo a la tabla 3, los resultados reportados por el modelo, muestra que la relación que existe entre las variables es de 0.484, lo que significa que existe una correlación positiva. Así mismo, el R cuadrado muestra que el 23.4% del desarrollo de las Mypes determina una influencia por el sistema tributario.

Tabla 4 Regresión lineal del sistema tributario en el desarrollo de las Mypes

Modelo	Coeficientes no estandarizados		Coeficientes estandarizados		
	B	Desv. Error	Beta	t	Sig.
1	(Constante)	7,654	2,088		
	Sistema Tributario	,642	,131	,484	4,885
					,000

a. Variable dependiente: Desarrollo de las Mypes

En función a los resultados de la tabla 4, se puede verificar en la ecuación $Y = 7.654 + 0.642x$, lo que se puede inferir que por cada cambio que se realice en el sistema tributario, el efecto va a ser de 0.642 de mejoras en el desarrollo de las Mypes. Del mismo modo, el p-valor del sistema tributario fue de 0.000, con ello se puede determinar que el Sistema Tributario influye significativamente en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022.

Hipótesis específica uno

H₀. Las normas tributarias no influyen significativamente en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022.

H₁. Las normas tributarias influyen significativamente en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022.

Tabla 5 Prueba de las normas en el desarrollo de las Mypes

Modelo	R	R cuadrado	R cuadrado ajustado	Error estándar de la estimación
1	,402 ^a	,161	,151	5,60453

a. Predictores: (Constante), Normas Tributarias

Se puede apreciar de acuerdo a la tabla 5, que existe una relación de 0.402 entre las normas tributarias y el desarrollo de las Mypes, es decir, la correlación es moderada. Así

mismo, el R cuadrado muestra que el 16.1% de las normas tributarias inciden en el desarrollo de las Mypes.

Tabla 6 Regresión lineal de las normas tributarias en el desarrollo de las Mypes

Modelo	Coeficientes no estandarizados		Coeficientes estandarizados	t	Sig.	
	B	Desv. Error	Beta			
1	(Constante)	11,909	1,555		7,656	,000
	Normas Tributarias	,716	,185	,402	3,874	,000

a. Variable dependiente: Desarrollo de las Mypes

La ecuación obtenida de los valores de la tabla 6, fue $Y = 11.909 + 0.716x$. Con ello se puede indicar que por cada modificación o ingreso de una nueva norma tributaria que se implemente en el sistema tributario, se produce un incremento de 0.716 en el desarrollo de las Mypes. Del mismo modo, el p-valor de las normas tributarias fue de 0.000, con ello se puede determinar que las normas tributarias influyen significativamente en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022.

Hipótesis específica dos

H₀. Los tributos no influyen significativamente en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022.

H₁. Los tributos influyen significativamente en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022.

Tabla 7 Prueba de tributos en el desarrollo de las Mypes

Modelo	R	R cuadrado	R cuadrado ajustado	Error estándar de la estimación
1	,449 ^a	,202	,191	5,46839

a. Predictores: (Constante), Tributos

De acuerdo al modelo propuesto de la tabla 7, determina que existe una relación de 0.449 entre los tributos y el desarrollo de las Mypes, es decir, la correlación es moderada. Así

mismo, el R cuadrado muestra que el 20.2% de los tributos influyen en el desarrollo de las Mypes.

Tabla 8 Regresión lineal de los tributos en el desarrollo de las Mypes

Modelo	Coeficientes no estandarizados		Coeficientes estandarizados	t	Sig.	
	B	Desv. Error	Beta			
1	(Constante)	6,567	2,522		2,604	,011
	Tributos	1,445	,326	,449	4,438	,000

a. Variable dependiente: Desarrollo de las Mypes

La ecuación obtenida de los valores de la tabla 8, fue $Y = 6.567 + 1.445x$. Del mismo modo, el p-valor de los tributos fue de 0.000, con ello se puede determinar que los tributos influyen significativamente en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022.

V. DISCUSIÓN

Según los resultados de la Hipótesis general. Se efectuó la estadística regresión lineal para determinar cuánto influye la variable dependiente e independiente, ya que existe influencia del sistema tributario en el desarrollo de las Mypes, esta afirmación se sustenta con la relación que existe entre las variables que es de 0.484, lo que significa que existe una correlación positiva, así mismo el R cuadrado es de 23.4% del desarrollo de las Mypes es influenciada por el sistema tributario. Del mismo modo, el p-valor del sistema tributario fue de 0.000, con ello se puede determinar que el Sistema Tributario influye significativamente en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022. En cuanto a la investigación concuerda con los autores Benito y Huarocc (2018) con su investigación. "El sistema tributario y el desarrollo sostenible de las micro y pequeñas empresas de la localidad de Huancavelica-2015". Se manifiesta que sus resultados son semejantes a nuestro trabajo de investigación, en esta investigación se aplicó el estadístico regresión lineal, la prueba de hipótesis general cuya relación es de 93.2% y tiene asociado un contraste de significancia $p=0,0$ que es significativo por lo tanto con estos resultados se demuestra que el sistema tributario influye de forma significativa en el desarrollo sostenible de las micro y pequeñas empresas de la localidad de Huancavelica periodo 2015. Por lo que se concluye, que se debe ejecutar un buen sistema tributario para la aportación positiva en el crecimiento de las Mypes de la provincia de Huancavelica, año 2015. Por lo tanto, las teorías de los autores Panta & Pérez (2016), indican que el sistema tributario ejecuta un método de cobranza de un país, así mismo, la administración se encarga de recaudar los tributos e impuestos de un país tanto para el nivel nacional como internacional, también se ejecuta por el reglamento de la inspección fiscal. Por consiguiente, se manifiesta que es un conjunto de tributos al cual los contribuyentes tienen que pagar sus obligaciones a SUNAT, respetando las normas y reglas tributarias para de esta manera no ocurra problemas. Según Lucas (2018), el desarrollo de las Mypes es un papel muy relevante en el país y es justo definir su actividad empresarial para el apoyo de la economía nacional. Las microempresas obtienen un gran porcentaje en el sector empresarial, brindando oportunidades de desarrollo de trabajadores contribuyendo al desarrollo económico y para que se desarrollen de manera formal. Según Barco & Coro (2019), ser una microempresa formal permite desarrollarse y competir de una manera más eficiente y en un mercado más amplio y globalizado, ejecutando las actividades de manera formalizada. El crecimiento y desarrollo de las Mypes han sido parte fundamental para el desarrollo económico. Sin embargo, se ha detectado una alta tasa de informalidad por parte de estas microempresas tanto a nivel nacional como internacional,

este problema también es generado por que no existe un apoyo por parte del estado para este sector. Es por ello, que se debería implementar soluciones para facilitar los procedimientos de formalización para de esta manera logren desarrollar sus respectivas actividades y así mejorar los resultados económicos del País.

Según los resultados de la de la Hipótesis específica 1. Se puede estimar de acuerdo al modelo presentado, existe una relación de 0.402, entre las normas tributarias y el desarrollo de las Mypes, es decir, la correlación es moderada. Así mismo, el R cuadrado muestra que el 16.1% de las normas tributarias inciden en el desarrollo de las Mypes. Del mismo modo, el p-valor de las normas tributarias fue de 0.000, con ello se puede determinar que las normas tributarias influyen significativamente en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022. Así mismo, la investigación se asemeja a la tesis del autor Lucas (2018). "El sistema tributario y su influencia en el desarrollo de las micro y pequeñas empresas del distrito de Villa el Salvador, periodo 2017". A Través de sus resultados ellos determinaron que la prueba de hipótesis el valor de relación es de 80,4 % y la significancia $p=0,0$. Esto se puede manifestar que El Sistema Tributario relacionado con las Normas Tributarias influye favorablemente en el Desarrollo de las Micro y Pequeñas Empresas del Distrito de Villa el Salvador, Periodo 2017. Por lo tanto, revelaron que las normas tributarias son las medidas que regulan la administración tributaria. Lo cual el contribuyente tiene que respetar estas reglas establecidas por SUNAT para abstenerse de multas y sanciones. La conclusión, de la investigación lo cual manifiestan que las Mypes deben tomar conciencia tributaria para poder desarrollarse correctamente como empresas formales, tomando en cuenta que es importante cumplir con las normas que designa SUNAT con el propósito de abstenernos de sanciones tributarias que afecte al crecimiento y formalización de las Mypes. Según el teórico Obregón (2017), manifiesta que las normas tributarias son todas aquellas por las que acorde a la Constitución se puede modificar, suspender y crear tributos para conceder ganancia tributaria del país. Así mismo, el autor Ruiz (2017), revela que el sistema tributario , corresponde al pago que tiene que cumplir los contribuyentes hacia el estado, se define un incremento público que determina en beneficios pecuniarias requeridas por una administración pública con una fecha de cumplimiento del pago de las obligaciones tributarias, podemos manifestar que los tributos son contribuciones establecidas por ley que deben de cumplir las entidades y contribuyentes para que el estado pueda contribuir con la infraestructura de servicios públicos para los ciudadanos , es por ello, que se determina que el pago de tributo es un recurso principal para el país.

Según los resultados de la Hipótesis específica 2. Según los resultados reportados, revela que existe una relación de 0.449, entre los tributos y el desarrollo de las Mypes, es decir, la correlación es moderada. Así mismo, el R cuadrado muestra que el 20.2% de los tributos influyen en el desarrollo de las Mypes. Del mismo modo, el p-valor de los tributos fue de 0.000, con ello se puede determinar que los tributos influyen significativamente en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022. Nuestros resultados se asemejan a la tesis de Espinoza y Guzmán (2014). “El sistema tributario en el desarrollo de las micro y pequeñas empresas de la localidad de Huancavelica, periodo 2012”. Sus resultados de la investigación revelan que existe una relación de 88 % y la significancia $p=0,0$. Ellos determinaron que los tributos influyen significativamente en las micro y pequeñas empresas de la localidad de Huancavelica, periodo 2012. La investigación determina que el pago de tributos es una herramienta relevante para que el estado pueda obtener ingresos, para mejorar su relación con el ciclo macroeconómico, así mismo, favorecer la redistribución del ingreso en la sociedad y proveer a los ciudadanos de servicios básicos e infraestructura. Es por ello, que hoy en día las Mypes deben ser correctamente formalizadas, los contribuyentes deben trabajar con mucha ética profesional, para de esta manera no cometer infracciones, que afecten al crecimiento económico. Por lo tanto, la investigación, concluye que hoy en día la formalización y desarrollo de las Mypes es muy relevante en el ámbito empresarial, ya que muchas de ellas no están formalizadas correctamente lo cual conlleva a que ocurra más incumplimiento de reglas en el país. Según el teórico García (2022), manifiesta que los tributos son aportes ejecutados que deben cumplir las entidades, para que el estado obtenga capital suficiente para brindar servicios y bienes públicos para la comunidad. Así mismo, según el autor Murillo (2012), indica que las microempresas están asociadas al crecimiento, competitividad y desarrollo económico, estas empresas son componentes económicos factibles con capacidad de generar ingresos, de esta forma, estableciendo trabajos para contribuir a la competitividad y crecimiento económico del país. Es necesario que los microempresarios tomen conciencia en poder trabajar de manera formal, respetando las normas y reglas para de esta manera abstenernos de multas y sanciones, sobre todo sin perjudicar al crecimiento económico del país.

VI. CONCLUSIONES

1. En base al objetivo general planteado de nuestro trabajo de investigación, se determinó la ecuación de las variables sistema tributario y desarrollo de las Mypes de $Y = 7.654 + 0.642x$, lo que indica que por cada cambio que realice el sistema tributario, el efecto va a ser de 0.642 para un mejor desarrollo de las Mypes. Así mismo, el p-valor del sistema tributario fue de $0.000 < 0.05$. Por lo tanto, se determina que el Sistema Tributario influye significativamente en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022.
2. Para el objetivo específico 1, se determinó la ecuación de la dimensión normas tributarias y la variable desarrollo de las Mypes de $Y = 11.909 + 0.716x$. Con ello, se puede indicar que por cada ingreso de una nueva norma tributaria que se implemente en el sistema tributario, se produce un incremento de 0.716 en el desarrollo de las Mypes. Así mismo, el p-valor de las normas tributarias fue de $0.000 < 0.05$. De esta manera, se determina que las normas tributarias influyen significativamente en el desarrollo de las Mypes.
3. Para el objetivo específico 2, se obtuvo la ecuación de la dimensión tributos y la variable desarrollo de las Mypes de $Y = 6.567 + 1.445x$. Lo que significa que, por cada cumplimiento del pago de los tributos, el desarrollo de las Mypes aumentara en 1.445. Así mismo, se efectuó el p-valor de los tributos fue de $0.000 < 0.05$. Por lo tanto, se rechaza la hipótesis nula y se acepta la hipótesis alterna. Con ello, se determina que el tributo influye significativamente en el desarrollo de las Mypes.

VII. RECOMENDACIONES

1. Esta investigación se determinó que el sistema tributario influye significativamente en el desarrollo de las Mypes, por lo tanto, si los microempresarios incumplen las leyes tributarias designadas por SUNAT, el sistema tributario va a incidir negativamente en el desarrollo de las Mypes. Se recomienda a los microempresarios que cumplan eficientemente con las normas tributarias.
2. Es recomendable que se realicen investigaciones a futuro más profundas, de tipo propositiva para de esta manera, los microempresarios tengan conocimiento de cuánto influye el sistema tributario en el desarrollo de las Mypes, ya que los empresarios deben aplicar estrategias para mejorar el pago de sus tributos.
3. Se recomienda a los microempresarios asistir a los talleres y capacitaciones tributarias que brinda SUNAT, referente a los beneficios de cómo desarrollarse como una microempresa formal, para de esta manera no ocurra infracciones ni multas, es por ello, que estas capacitaciones servirán de gran apoyo, con la finalidad de formar contribuyentes con una cultura tributaria.

REFERENCIAS

- Alvarado, L. (2020). *La informalidad y su relación con la recaudación tributaria*. Guayaquil: Ecuador. Recuperado de: [Downloads/2793-Texto%20del%20artículo-2889-1-10-20201004.pdf](#)
- Álvarez, P. (2017). *Ética e Investigación*. Santiago: Chile. Recuperado de: [Downloads/Dialnet-Ética Investigación-6312423.pdf](#).
- Arias, A. (2020). *Tributación y reforma del estado*. Lima: Perú. Recuperado de: https://ifaperu.org/wp-content/uploads/2020/07/269_03_ct29_laam.pdf
- Amasifen, M. (2015). *Importancia de la cultura tributaria en el Perú*. Lima: Perú. Recuperado de: [Downloads/898-Texto%20del%20artículo-1199-1-10-20180524.pdf](#)
- Barco, L., & Coro, C. (2019). *Los Factores Que Influyen En El Crecimiento De Las Mype en el Distrito De Castilla*. Piura, Perú. Recuperado de: <https://repositorio.unp.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12676/2488/CCFI-BARCOR-2019.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- Belletich, E. (2022). *Las micro y pequeñas empresas tienen un rol importante en la generación de empleo, en la economía familiar y en la de nuestro país, de allí la necesidad de apoyar su reactivación y fomentar su formalización*. *Revista Facultad de Piura*. Piura: Perú. Recuperado de: <https://www.udep.edu.pe/hoy/2021/09/la-fuerza-dinamizadora-de-las-mypes/>
- Calero, M. (2020). *El Desarrollo De Las Mypes Y Su Contribución En El Crecimiento Económico Del Perú, Período 2012-2017*. Lima: Perú. Recuperado de: <http://repositorio.unac.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12952/5116/CALERO%20BRIONES%20-%20FCE%20-%202020.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- Cabrera, F. (2019). *Sistema tributario en Chile*. Santiago: Chile. Recuperado de: https://obtienearchivo.bcn.cl/obtienearchivo?id=repositorio/10221/28165/1/BCN_2019_Sistema_tributario_y_desigualdad__algunos_aspectos_a_considerar_FINAL.pdf
- Castañeda, V. (2017). The equity of the tax system and its relationship with tax morale. A study for Latin America. Vol. 76. Núm. 299. Cali: Colombia. Recuperado de:

<https://www.elsevier.es/es-revista-investigacion-economica-122-articulo-la-equidad-del-sistema-tributario-S0185166717300048>

Cardenas, G. (2021). *La Educación Tributaria En El Perú: Una Alternativa Para Mejorar El Cumplimiento De Las Obligaciones Tributaria*. ISSN: 2222-3061. Chimbote: Perú. Recuperado de: <https://revistas.uladech.edu.pe/index.php/increscendo/article/view/2307>

Cárdenas, M. (2006). *Análisis del sistema tributario colombiano y su impacto sobre la competitividad*. Revista Fedesarrollo. Cali: Colombia. Recuperado de: <https://www.repository.fedesarrollo.org.co/handle/11445/1915>

Delgado, C. (2020). *Infracciones y sanciones tributarias*. Coruña: España. Recuperado de: <https://www.marcialpons.es/libros/infracciones-y-sanciones-tributarias-paso-a-paso/9788413590271/>

Hernández, S., Ávila, D. (2020). *Data collection techniques and instrumentas*. I, Vol.9, No. 17 (2020) 51-53. San Agustín Tlaxiaca: México. Recuperado: <file:///C:/Users/Downloads/6019-Manuscrito-35678-1-10-20201120.pdf>

Jiménez, J. (2015). *Inequality, concentration of income and taxation on high incomes in Latin America*. Santiago: Chile. Recuperado de: <https://www.cepal.org/sites/default/files/publication/files/37881/S1420855es.pdf>

Garzón, M. (2018). *The taxing system and its impact on the Popular and Solidarity Economy in Ecuador*. Revista Peña Herrera Melo, J.M. Vol. (5). Núm. (1). Ambapato: Ecuador. Recuperado de: [file:///C:/Users/Downloads/Dialnet-6756345%20\(3\).pdf](file:///C:/Users/Downloads/Dialnet-6756345%20(3).pdf)

García, J., Parra, D., & Rueda, F. (2020). *Characterización of the tax structure and tax evasion in Colombia*. Bogotá: Colombia. Recuperado de: <https://revistas.uexternado.edu.co/index.php/contad/article/view/7280/10967>

García, M. (2022). *Tributos locales*. Editorial: Centro de Estudios Financieros (CEF). Madrid: España. Recuperado de: <https://www.marcialpons.es/libros/tributos-locales/9788445443279/>

Gomero, N. (2015). *Concentración de las Mypes y su impacto en el crecimiento económico*. Revista de la Facultad de Ciencias Contables. Lima: Perú. Recuperado de: <https://core.ac.uk/download/pdf/304895457.pdf>

- Manzano, R., & García, T. (2016). *Sobre los criterios de inclusión y exclusión. Más allá de la publicación*. Vol. 87. Núm. 6. Santiago: Chile. Recuperado de: <https://www.elsevier.es/es-revista-revista-chilena-pediatria-219-articulo-sobre-criterios-inclusion-exclusion-mas-S0370410616300511>
- Labrunée, M. (2018). *El Crecimiento y el Desarrollo. Balnearia: Argentina*. Recuperado de: <http://nulan.mdp.edu.ar/2883/1/labrunee-2018.pdf>
- Lahura, E., & Castillo, G. (2018). *El efecto de cambios tributarios sobre la actividad económica en Perú: Una aplicación del enfoque narrativo*. *Revista Estudios Económicos* 36, 31 – 53. Lima: Perú. Recuperado de: <https://www.bcrp.gob.pe/docs/Publicaciones/Revista-Estudios-Economicos/36/ree-36-castillo-lahura.pdf>
- Obregón, L. (2021). *La interpretación e integración de la norma tributaria*. Lima: Perú. Recuperado de: [Downloads/404-Texto%20del%20artículo-1185-1-10-20150817%20\(2\).pdf](Downloads/404-Texto%20del%20artículo-1185-1-10-20150817%20(2).pdf)
- Pacheco, N. (2018). *Las Microempresas son un segmento fundamental en el desarrollo empresarial y la generación de empleo en Colombia*. Cali: Colombia. Recuperado de: <http://revistas.uss.edu.pe/index.php/EMP/article/view/208>
- Panta, M., & Pérez, N. (2016). *Analysis of the aplicativo of the tax regulations of the first category income tax for the lease of real estate to contribute to the performance of the collection function of the tax administration*. Universidad Católica Santo Toribio de Mogrovejo. Perú: Chiclayo. Recuperado de: <http://tesis.usat.edu.pe/xmlui/handle/20.500.12423/665>
- Peersman, G. (2014). *Métodos de Recolección y Análisis de Datos en la Evaluación de Impacto*. Florencia: Italia. Recuperado de: https://www.unicefirc.org/publications/pdf/brief_10_data_collection_analysis_sa.pdf
- Peralta, C. (2014). *Tributación y derechos fundamentales los principios constitucionales como límite al poder tributario*. Reflexiones a partir de los ordenamientos jurídicos de Brasil y Costa Rica. *Revista de Ciencias Jurídicas* N0 138 (89-134). Nicoya: Costa Rica. Recuperado de: <https://www.corteidh.or.cr/tablas/r35092.pdf>

- Sumba, R. (2018). *Las microempresas y la necesidad de fortalecimiento: reflexiones de la zona sur de Manabí, Ecuador*. ISSN 2218-3620. Manabí: Ecuador. Recuperado de: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S221836202018000500323
- Sánchez, M., & Chafloque, R. (2019). *La Informalidad Laboral En El Perú*. Lima: Perú. Recuperado de: <https://www.administracion.usmp.edu.pe/investigacion/files/INFORMALIDAD-LABORAL-final-corregido.pdf>
- Sanday, M., & Ganzedo, L. (2016). *Tax culture in Cuban society*. La Habana: Cuba. Recuperado de: <http://scielo.sld.cu/pdf/cofin/v10n1/cofin10116.pdf>
- Morel, J., Trivelli, C., Vázquez & Mendoza, J. (2020). *Poder y tributación en el Perú*. Lima: Perú. Recuperado de: https://repositorio.iep.org.pe/bitstream/handle/IEP/1173/Morel_Trivelli_Vasquez_Mendoza_Poder-tributacion-peru-balance-bibliografico.pdf?sequence=7&isAllowed=y
- Paredes, Y. & Quispe, R. (2022). *Factores que limitan el crecimiento de las Micro y Pequeñas Empresas de abarrotes en el distrito de Tambopata*. Revista Amazónica De Ciencias Sociales, 1(1), e154. Tambopata: Ecuador. Recuperado de: <https://revistas.unamad.edu.pe/index.php/racs/article/view/154>
- Peláez, L. (2021). *Dimensiones De Los Gastos Tributarios*. Lima: Perú. Recuperado de: https://www.ciat.org/Biblioteca/DocumentosdeTrabajo/2021/DT_01_2021_pelaez.pdf
- Reátegui, M. (2015). *Importancia de la cultura tributaria en el Perú*. Universidad Peruana Unión -Tarapoto. Perú: San Martín. Recuperado de: https://revistas.upeu.edu.pe/index.php/ri_apfb/article/view/898
- Rosas, J. (2014). *Los regímenes tributarios para MYPES, análisis y perspectivas*. Lima: Perú. Recuperado de: <Downloads/23652-Texto%20del%20artículo-92948-1-10-20210421.pdf>
- Ramón, L. (2019). *sistema tributario español*. Editorial centro de estudios Ramón Areces, S.A. Madrid: España. Recuperado de: http://sgfm.elcorteingles.es/SGFM/FRA/recursos/doc/Libros/712017490_236201413248.pdf

- Robles, C. (2018). *La Sunat y los procedimientos Administrativos Tributarios*. Lima: Perú.
Recuperado de:<http://sedici.unlp.edu.ar/handle/10915/54585>
- Rivas, W. (2021). *Sanciones tributarias y el capital de trabajo de una empresa comercial*. Lima: Perú. Recuperado de:https://repositorio.uch.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12872/588/Rivas_W_tesis_contabilidad_finanzas_2021.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Ruiz, F. (2017). *Derecho tributario*. Editorial(es): PUCP - Fondo Editorial. Lima: Perú.
Recuperado de:<https://www.librosperuanos.com/libros/detalle/18284/Derecho-tributario.Temas-basicos>
- Torrealba, A. (2014). *Visión general del sistema tributario municipal*. Lima: Perú.
Recuperado de : <https://cgrfiles.cgr.go.cr/publico/docsweb/documentos/publicaciones-cgr/desafios-gobiernos-locales/sistema-tributario-municipal.pdf>
- Tello, S. (2014). *Importancia de la micro, pequeñas y medianas empresas en el desarrollo del país*. Chaclacayo: Perú. Recuperado de:
<File:///C:/Users//Downloads/DialnetImportanciaDeLaMicroPequeñasYMedianasEmpresasEnEID-5157875.pdf>
- Viñuela, J. (2018). *Reforma del Sistema Tributario Español*. Madrid: España Recuperado de:<https://www.fundacionareces.es/recursos/doc/portal/2018/03/19/sistema-tributario-espanolpdf.pdf>
- Vera, J. (2014). *El Sistema Tributario Y Su Incidencia En El Desarrollo De La Micro Y Pequeña Empresa En Lima*. Tesis para optar al grado académico de maestro en auditoría y gestión empresarial. Universidad Científica del Sur, Lima Recuperado de:<https://repositorio.cientifica.edu.pe/handle/20.500.12805/1687>
- Zamora, L. (2019). *El Sistema Tributario Ecuatoriano Y El Impacto De Las Microempresas De La Provincia De Tungurahua*. Tesis para optar al Grado Académico de Magíster en Contabilidad y Auditoría. Universidad Técnica De Ambato. Ecuador. Recuperado de:<https://repositorio.uta.edu.ec/handle/123456789/3011>

ANEXOS

Anexo 1. Matriz de Consistencia

MATRIZ DE CONSISTENCIA DE INVESTIGACIÓN DE NIVEL EXPLICATIVO				
El sistema tributario en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito de SJL, periodo 2022				
PROBLEMAS	OBJETIVOS	HIPÓTESIS	VARIABLES Y DIMENSIONES	METODOLOGÍA
P. GENERAL	O. GENERAL	H. GENERAL		TIPO: Aplicada. Enfoque Cuantitativo
¿Cómo influye el Sistema Tributario en el Desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito de SJL periodo 2022?.	Establecer en qué medida influye el Sistema Tributario en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022.	El Sistema Tributario influye significativamente en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022.	X: Sistema Tributario X1: Normas tributarias X2: Tributos Y: Desarrollo de las Mypes Y1: Producción de bienes y servicios	DISEÑO: No experimental, transversal de nivel explicativo TÉCNICA: Cuestionario INSTRUMENTO: La encuesta
P. ESPECÍFICOS	O. ESPECÍFICOS	H. ESPECÍFICOS		
¿Cómo influye las normas tributarias en el desarrollo de las	Determinar la influencia de las normas tributarias en el desarrollo de las Mypes del	Las normas tributarias influyen significativamente en el desarrollo de las Mypes del		

<p>Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022?</p>	<p>mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022.</p>	<p>mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022.</p>	<p>Y2: Mercado</p>	<p>POBLACIÓN: 100 Mypes</p>
<p>¿Cómo influye el tributo en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022?</p>	<p>Determinar la influencia del tributo en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022.</p>	<p>El tributo influye significativamente en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito SJL periodo 2022.</p>		<p>MUESTRA: 80 Mypes del mercado Valle Sagrado.</p> <p>MUESTREO: Probabilístico simple</p>

Anexo 2. Matriz de operacionalización de variables

MATRIZ DE OPERACIONALIZACIÓN DE VARIABLES					
El sistema tributario en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito de SJL, periodo 2022					
VARIABLES	DEFINICIÓN CONCEPTUAL	DEFINICIÓN OPERACIONAL	DIMENSIONES	INDICADORES	ESCALA DE MEDICIÓN
Sistema tributario (X Independiente)	El Sistema Tributario peruano es el conjunto ordenado de normas, principios e instituciones que regulan las relaciones procedentes de la aplicación de tributos en el país. Así mismo, se hace presente mediante el cobro de impuestos, contribuciones y	La variable el Sistema Tributario es de naturaleza cuantitativa y se desarrolla en 2 dimensiones, Normas Tributarias y tributos.	Normas Tributarias X1	Régimen Mype	Ordinal
				Beneficios Tributarios	
			Tributos	Impuestos	
				Contribuciones	

	tasas componiendo los ingresos tributarios de los distintos grados del estado. (Panta y Pérez, 2016).		X2	Tasas	Ordinal
Desarrollo de las Mypes (Y Dependiente)	Las micro y pequeñas empresas Mypes juegan un rol muy importante en el Perú y es justo destacar su labor emprendedora y en favor de la economía nacional. (Zamora,2019).	La variable el desarrollo de las Mypes es de naturaleza cuantitativa y se desarrolla en 2 dimensiones, Producción de Bienes y Servicios Mercado.	Producción de Bienes y Servicios Y1	Capital de trabajo	
				Proveedores	
				Proceso productivo	
			Mercado Y2	Participación en el mercado de bienes y servicios	
				Rentabilidad	

ANEXO 3. Cuestionario

CUESTIONARIO

La presente encuesta tiene por finalidad recopilar información sobre el tema “El sistema tributario y en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito de SJL, periodo 2022.”

En las preguntas que se presentan a continuación, elija la alternativa que usted considere pertinente, marcando con una (X) el espacio correspondiente. Esta técnica es anónima y su información será de gran valor para esta investigación.

1. De acuerdo	2. En desacuerdo	3. Completamente de acuerdo	4. Completamente en desacuerdo	5. Ni de acuerdo, ni en desacuerdo
----------------------	-------------------------	------------------------------------	---------------------------------------	---

N°	PREGUNTAS	PUNTUACIÓN				
VARIABLE (X) SISTEMA TRIBUTARIO						
NORMAS TRIBUTARIAS		1	2	3	4	5
1	¿Considera usted que es necesario cumplir con las normas tributarias?					
2	¿Considera que la ley N°1269 del régimen Mype tributario beneficia a las micro y pequeñas empresas?					
3	¿Considera usted que la SUNAT es eficiente en la recaudación tributaria de las Mypes?					

4	¿Está de acuerdo en que el sistema tributario brinda beneficios a las micro y pequeñas empresas?					
5	¿Está de acuerdo que los beneficios tributarios son recaudaciones que ayudan eficientemente al progreso de las Mypes?					
TRIBUTOS		1	2	3	4	5
6	¿Está de acuerdo que los tributos son obligaciones de pago que tienen las Mypes con el estado?					
7	¿Está de acuerdo en que las Mypes no cumplan con el pago de sus tasas tributarias?					
8	¿El cumplimiento de las obligaciones tributarias mejorarían la planificación de pago de tributos en las Mypes?					
9	¿Está de acuerdo que todos los impuestos deben ser de carácter obligatorio para todas las Mypes?					
10	¿Considera usted que las contribuciones tributarias ayudan significativamente al desarrollo económico del país?					
PRODUCCIÓN DE BIENES Y SERVICIOS		1	2	3	4	5
11	¿Está de acuerdo que el capital de trabajo en las Mypes es competente para solventar sus necesidades?					

12	¿Considera que las Mypes tienen ciertas facilidades de negociar con los proveedores?					
13	¿Considera que la producción de bienes y servicios favorece en el crecimiento económico de las Mypes?					
14	¿Está de acuerdo que las Mypes deben pagar sus impuestos según el volumen de venta que realicen?					
15	¿Está de acuerdo que el proceso productivo que realizan las Mypes se desarrolla eficientemente?					
MERCADO		1	2	3	4	5
16	¿Considera usted que en la actualidad las Mypes desarrollan sus actividades de manera formal?					
17	¿Considera que el estado debe incentivar la creación de nuevas microempresas?					
18	¿Considera que la rentabilidad en las Mypes ha mejorado en los últimos años?					
19	¿Considera usted que el estado debería apoyar más a las Mypes, capacitar a los empresarios para que se desenvuelven con eficiencia y eficacia?					
20	¿Considera usted que todas las Mypes del mercado Valle Sagrado están debidamente formalizadas?					

21	¿Considera usted que la formalidad en las Mypes contribuye en el crecimiento económico del país?					
----	--	--	--	--	--	--

Observaciones:

Opinión de aplicabilidad: **Aplicable [X]** **Aplicable después de corregir []** **No aplicable []**

Apellidos y nombres del juez validador Dr. / Mg: Victor Samuel La Torre Palomino

DNI: 43302023

Especialidad del validador: Tributación

N° de años de Experiencia profesional: 15 años

21 de setiembre del 2022

¹**Pertinencia:** El ítem corresponde al concepto teórico formulado.

²**Relevancia:** El ítem es apropiado para representar al componente o---dimensión específica del constructo

³**Claridad:** Se entiende sin dificultad alguna el enunciado del ítem, es conciso, exacto y directo



Firma del Experto Informante.

Nota: Suficiencia, se dice suficiencia cuando los ítems planteados son suficientes para medir la dimensión

Observaciones:

Opinión de aplicabilidad: **Aplicable [X]** **Aplicable después de corregir []** **No aplicable []**

Apellidos y nombres del juez validador Dr. / Mg: Maribel Vásquez

Vásquez

DNI:

10052979

Especialidad del validador: Tributación

N° de años de Experiencia profesional: 7 años

22 de setiembre del 2022



Firma del Experto Informante.

¹**Pertinencia:** El ítem corresponde al concepto teórico formulado.

²**Relevancia:** El ítem es apropiado para representar al componente o -- dimensión específica del constructo

³**Claridad:** Se entiende sin dificultad alguna el enunciado del ítem, es conciso, exacto y directo

Nota: Suficiencia, se dice suficiencia cuando los ítems planteados son suficientes para medir la dimensión

Observaciones:

Opinión de aplicabilidad: **Aplicable [X]** **Aplicable después de corregir []** **No aplicable []**

Apellidos y nombres del juez validador Dr. / Mg: Alberto Miguel Vizcarra Quiñones

DNI: 09330150

Especialidad del validador: Tributación

N° de años de Experiencia profesional: 27 años

22 de setiembre del 2022



Firma del Experto Informante.

¹**Pertinencia:** El ítem corresponde al concepto teórico formulado.

²**Relevancia:** El ítem es apropiado para representar al componente o dimensión específica del constructo

³**Claridad:** Se entiende sin dificultad alguna el enunciado del ítem, es conciso, exacto y directo

Nota: Suficiencia, se dice suficiencia cuando los ítems planteados son suficientes para medir la dimensión



UNIVERSIDAD CÉSAR VALLEJO

**FACULTAD DE CIENCIAS EMPRESARIALES
ESCUELA PROFESIONAL DE CONTABILIDAD**

Declaratoria de Autenticidad del Asesor

Yo, HORNA RUBIO ABRAHAM JOSUE, docente de la FACULTAD DE CIENCIAS EMPRESARIALES de la escuela profesional de CONTABILIDAD de la UNIVERSIDAD CÉSAR VALLEJO SAC - LIMA ESTE, asesor de Tesis titulada: "El sistema tributario en el desarrollo de las Mypes del mercado Valle Sagrado del paradero 10 de Canto Grande del distrito de SJL periodo

2022", cuyos autores son PALOMINO GAMBOA ROSMERY DEL PILAR, YNFANTES MARCHAND LEYDY MARIELA, constato que la investigación tiene un índice de similitud de 22.00%, verificable en el reporte de originalidad del programa Turnitin, el cual ha sido realizado sin filtros, ni exclusiones.

He revisado dicho reporte y concluyo que cada una de las coincidencias detectadas no constituyen plagio. A mi leal saber y entender la Tesis cumple con todas las normas para el uso de citas y referencias establecidas por la Universidad César Vallejo.

En tal sentido, asumo la responsabilidad que corresponda ante cualquier falsedad, ocultamiento u omisión tanto de los documentos como de información aportada, por lo cual me someto a lo dispuesto en las normas académicas vigentes de la Universidad César Vallejo.

LIMA, 28 de Noviembre del 2022

Apellidos y Nombres del Asesor:	Firma
HORNA RUBIO ABRAHAM JOSUE DNI: 06117267 ORCID: 0000-0002-7846-3377	Firmado electrónicamente por: AJHORNAR el 06-12- 2022 18:59:27

Código documento Trilce: TRI - 0458597